



## **CUESTIONARIO**

***Insurrección y triunfo de la Revolución Popular Sandinista en su contexto internacional***

***La insurrección popular sandinista y las amenazas de guerra en Centroamérica***

## Diplomado de Historia

### Insurrección y triunfo de la RPS en su contexto internacional

#### Módulo II:

El inicio de la ofensiva y la coyuntura regional

#### Unidad III:

La insurrección popular sandinista y las amenazas de guerra en Centroamérica

### Cuestionario

1. **El 12 de septiembre de 1978 se reunieron en Washington altos representantes del Departamento de Estado, el Departamento de Defensa de EE.UU, Identifique ¿Cuál fue la solución que encontraron los representantes norteamericanos para la crisis en Nicaragua?**
  - a. Una de las principales soluciones o tal vez la más acertada en la crisis de Nicaragua, fue desconocer a Somoza como presidente de dicho país, presionar a su renuncia y con el respaldo de Venezuela promover un nuevo liderazgo político en Nicaragua sin la participación del FSLN.
  - b. Los presentes decidieron fomentar un esfuerzo de mediación liderado por los países centroamericanos, pero con respaldo directo norteamericano. Se acordó mandar un enviado especial para indagar las razones por las cuales la iniciativa costarricense no había tomado forma e intentar convencer a los países centroamericanos, junto con Venezuela para participar en la iniciativa.
  - c. Dentro de las posibles soluciones se encontraba una con fines de interés, dado a que EEUU decidió apoyar tanto económicamente, como militarmente al dictador Somoza, con la plena vigilancia de Washington, con el objetivo de manejar y solucionar la crisis en Nicaragua porque no permitiría otra revolución en América Latina.
  
2. **La crisis de Nicaragua provoca que el gobierno mexicano preste atención al conflicto ¿Cuál fueron las razones que provocaron la intervención de México al conflicto en Nicaragua?**
  - a. México se vio obligado a intervenir en el conflicto Centroamericano a solicitud de su principal aliado y socio comercial Estados Unidos, manteniendo una postura

confrontativa con los gobiernos de Venezuela y Panamá, países que mantenía fuertes desacuerdos con el imperio, todo esto por la supremacía de la región.

- b. De manera inesperada el gobierno de México toma una postura a favor de Somoza y respalda su gobierno genocida, ya que consideraba que la crisis en Nicaragua era provocada desde Cuba y Panamá, países donde predominaba el comunismo, así mismo México consideraba un dialogo interno con Nicaragua, para reunir a todos los sectores económico, social y religiosos como solución a la crisis de este país.
- c. Era claro para el gobierno mexicano que la naturaleza internacional del conflicto le había, en cierta medida, obligado a intervenir en la situación centroamericana frente a la posibilidad real de una guerra civil y una intervención anticomunista liderada por los Estados Unidos. Este escenario plantearía serias dificultades para la relación política entre México y los Estados Unidos, ya que México tenía la necesidad de mantener relaciones amistosas con su principal socio comercial.

**3. Dentro de las acciones de intervención de Venezuela y Panamá, identifique ¿Cuál era la postura de ambas naciones ante la crisis de Nicaragua, según los informes enviados desde Panamá y Caracas?**

- a. Al menos que los Estados Unidos intervinieran en Nicaragua para favorecer la remoción de Somoza, las posibilidades de una guerra interamericana eran reales. La percepción que tenían sobre el lento avance de las fuerzas sandinistas, parecía presionar cada vez más a Pérez y Torrijos a tomar medidas drásticas para aprovechar la coyuntura militar en el país.
- b. Panamá y Venezuela pretendían una alianza estratégica para fomentaban el descontento de los gobiernos de la región en contra de la dictadura de Somoza y así mismo con una postura confrontativa presionaban a los EE. UU, para que respaldara a los guerrilleros sandinista, dicha petición tenía la intención de hacer ver mal al país norteamericano por la falta de soluciones en la crisis en Nicaragua.
- c. Estratégicamente Venezuela y Panamá mantuvieron una postura de no intervención en la crisis de Nicaragua y fomentaron una estrategia de dialogo amistoso y pacifico entre los países de la región, todo esto con el fin de no entrar en un conflicto económico con los EE. UU, el cual era su principal socio comercial en ambos países.

**4. Cabe destacar que la OEA jugaba como instrumento de EE. UU ¿Cuáles eran los nuevos objetivos de EE. UU para utilizar a la OEA en el conflicto de Nicaragua?**

- a. *"Amplio apoyo hemisférico a las acciones o resoluciones de la OEA que faciliten lo siguiente: un alto el fuego en Nicaragua combinado con mediación, [...] una reducción del potencial actual de que la situación nicaragüense se convierta en un conflicto internacional importante".* Las posiciones de los países anti-somocistas y las

- dictaduras sudamericanas obstaculizaban la implementación de los intentos norteamericanos de utilizar a la OEA para legitimar la mediación.
- b. EE. UU mantenía el control absoluto sobre cada decisión en la OEA, este era utilizado como principal instrumento de intervención regional ya que, al conseguir el consenso de los países, lograría intervenir de manera sutil en Nicaragua, para mantener el apoyo a Somoza y desviar del ojo público su falta de acciones ante la situación y de esta manera controlar las acciones de los gobiernos Venezuela y Panamá.
  - c. Con el conflicto en Nicaragua la OEA se vuelve un organismo donde países como Venezuela y Panamá puede denunciar situaciones como la crisis que sucede en Nicaragua. En este caso en particular EE.UU exige a la OEA no tratar el tema de la crisis de Nicaragua y orienta a dicho organismo a promover la idea de que los acontecimientos ocurridos en Nicaragua son producto de la ola de comunismo que se propaga por la región y es fuertemente financiada por la revolución cubana.

**5. Identifique ¿Cuál era la coyuntura regional para el 20 de septiembre de 1978?**

- a. La situación de Nicaragua se torneaba peligrosa dado a las amenazas de guerra, esto provoco que los países de la región, cerraran sus fronteras para los guerrilleros sandinista, de igual manera muchos de estos países se manifestaban a favor de Somoza con el fin de mantener sus relaciones diplomáticas con EE. UU. Somoza al ver este respaldo regional, recrudence la represión en todas las ciudades del país.
- b. Al pesar de la crisis en Nicaragua, los países centroamericanos deciden apoyar a los guerrilleros sandinista, algunos de ellos envían ayuda económica, para librar a la región del dictador Somoza, que significaba para muchos un peligro regional, que atentaba contra la buena convivencia. Por lo tanto, Somoza se ve obligado bajo esta situación a iniciar un dialogo con todos los sectores del país.
- c. La incursión sandinista desde Costa Rica había sido aplacada por la guardia somocista, a pesar del apoyo panameño y venezolano. En el otro lado del país Estelí, la última ciudad en manos del FSLN, había sido recapturada tras un fuerte bombardeo aéreo. En la OEA, el gobierno somocista de Nicaragua había aceptado la mediación norteamericana, aliviando la presión en su contra y dividiendo a la oposición dentro de Nicaragua.

**Pregunta Generadora**

Analice y discuta ¿Cuál fue el impacto regional que produjo la insurrección de septiembre, protagonizada por el pueblo nicaragüense y vanguardizada por el FSLN?